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中原报业传媒集团全媒体新闻中心特派记者 郑州日报 张乔甫 李娜 李焱 北京专电

王梦恕，全国人大代表，
中国中铁副总工、中铁隧道集
团副总工、中国工程院院士。
日前，王梦恕在北京河南大厦
接受了中原报业传媒集团全
媒体新闻中心记者的专访。

在王院士看来，郑州作
为中原经济区的中心，有着
周边其他省会城市无可比拟
的交通区位优势。他形容高
速交通网络改变的郑州“现
在已经是北京的远郊”。在
国家《中长期铁路网规划》
中，郑州作为全国性综合交
通枢纽地位已然清晰，作为
发展轴的动脉血管，郑州将
形成米字形的交通路网。

“郑州作为交通枢纽的地
位，是周边临近省会城市无可
比拟的。”王院士说，米字形交
通路网将形成以郑州为中心，
五小时为半径的交通网络。

针对铁道部下一步的走
向，王院士介绍，铁道部和交
通部曾一度合并，不久后又
各自分开。他说，铁道部 60
年的发展历史，生产过程和
各种生产关系等都是在磨合
中出来的，改革应该慎重。

“改革一定要结合基层，结合
国家需要，结合专业的特点，
不要闭门造车。”比如资金问
题，如若处理不当，将会引发
一系列的问题。

当大家都在讲“中国
梦”时，作为河南的全国人
大代表，信阳市文新茶叶
有限责任公司董事长、总
经理刘文新则提出了自己
的“河南梦”：“我觉得‘中
国梦’里包括‘河南梦’，

‘河南梦’就是中原崛起的
梦，再具体点说，就是河南
农业产业化的梦。”

作为农业企业，刘文
新谈起中原经济区内心
充满了喜悦：“现在我们
的中原经济区建设正在
加快步伐，各项优惠政策
陆续出台。作为河南农
业产业化的龙头企业，应

该抓住这个历史性的机
遇。”说到自己的产业，刘
文新很激动，“河南第一
次把茶产业写进了‘十二
五’发展规划纲要，这是
历史性的突破。”

很多人在提农业产
业化，刘文新说自己也在
尝试：“其实在茶叶领域
我们一直走在前列，我们
把茶农也变成了现代化
的产业工人。”刘文新认
为，河南应该把梦落实到
农业上来，重视农业，加
大投入力度和政策支持
力度，实现农业现代化，
推动产业升级。

【博文】全国人大代表、清华大学
校长陈吉宁在谈到高校去行政化时
表示，去行政化，就是维护学术权
威。“我在清华开中层会，院长、系主
任总坐第一圈，处长都坐后排。如果

有大教授，他肯定坐最前排。在清
华，学生是老虎，教授是神仙，校长是
条狗。”

【跟帖】@去留无意83：真的吗？
【跟帖】@中国知识产权之友：有真

正的平等意识才有真正的学术民主。
贬低和抬高行政管理都不恰当。

【跟帖】@夏周周：要的不是口头
表述和开会座次，而是整个大学管理
制度与意识的改变。

清华开会，教授肯定坐前排

三问房产税改革
——来自两会内外的声音

继国务院常务会议日前宣布“扩大个人住
房房产税改革试点范围”，提交第十二届全国
人大一次会议审议的计划报告在谈及今年改
革任务时，也明确提出要“扩大房产税改革试
点范围”。

上海和重庆试点两年之后，向个人住房征收
的房产税改革将如何推向全国？能否成为调控房
价的“杀手锏”？来自两会内外的代表委员和专家
各抒己见。

如何迈出扩大试点新一步
2011 年 1 月，房产税开始在上海、重庆试

点向个人住房征收，此后两年内无扩大试点
动向。

全国人大代表、中国房地产协会副会长胡葆
森认为，房产税并非当前房地产市场面临的最紧
迫问题，鉴于当前统计各种复杂住房信息仍存在
很多困难，短期内只能是逐步扩大试点范围，不会
推向全国。

中国社科院财经战略研究院院长高培勇认
为：“房产税改革关系到收入分配制度改革和税制
完善，在全国范围内征收房产税是必须的，至于怎
么征可以讨论。”高培勇建议，由于上海、重庆试点
方案不同，再扩大试点应采用全国统一方案，具体
条款设定可以根据地方情况留有选择空间，但总
的原则应推行统一方案。

能否成为调控房价“杀手锏”
在最近国务院确定的楼市调控政策中，房产

税作为“坚决抑制投机投资性购房”措施中的一项
出现。外界关注，这一举措能否成为调控房价的

“杀手锏”？
“房产税不是‘定海神针’，调控房价不可能

‘一招鲜’。”全国政协委员、财政部财科所所长贾
康对记者说，房产税的开征，主要着眼于调节贫富
差距，绝非针对房价。

他指出，房产税和房地产调控绑在一起，对泡
沫有抑制作用，会使商品房市场更理性些，但对房
产税的改革效应，应结合收入分配、税制完善等其
他改革通盘考虑。

“房产税目的不是让楼市冷下来，而是让市
场回归理性，健康持续发展下去。”胡葆森认为，
房产税增加了买房人的保有成本，一定要配合相
关减税举措，否则消费者赋税会增加，房价反而
会上涨。

是否会加速遗产税出台？
近期，随着收入分配改革方案的出台，有关我

国是否会开征遗产税的讨论不断增多。房产税和
遗产税都属于财产税，都是直接从百姓兜里征
税。外界关注，房产税扩大后，是否会加速遗产税
出台？

高培勇指出，房产税和遗产税，都属于财产
税，都有助于调节收入分配和贫富差距，但一个调
节现有存量财产差距，一个调节代际之间财产转
让差距，在出台先后顺序上并无关联关系。

对此，贾康委员认为，从大方向上看，征收遗
产税和扩大房产税试点一样，是一个无法回避的
问题，相关部门应该积极研究。

国家税务总局局长肖捷近日对媒体表示，开
征遗产税目前尚无时间表。

据新华社北京3月9日电

我有个中原崛起的“河南梦”
——访全国人大代表刘文新

“高铁开通让郑州成北京远郊”
——访全国人大代表王梦恕

新华社北京 3 月 9 日电 自 2 月
24日首次出现，不到半个月时间里，
我国已四遭沙尘雾霾侵袭。9日，雾
霾未散，沙尘再度“光临”北京，引发
代表委员关注：国人何时才能摘掉
口罩放心呼吸？

是“天灾”更是“人祸”
全国政协委员、中国疾控中心主

任王宇指出，近期频发的雾霾沙尘天
气，固然有大气环流稳定等老天不给
力的“天灾”因素，但追根溯源，更多
的原因还是“人祸”。

中国科学院的研究成果印证了王

宇的判断：最近的强雾霾事件是异常
天气形势造成中东部大气稳定、人为
污染排放、浮尘和丰富水汽共同作用
的结果。而人类污染物排放是造成雾
霾天气的内因，可以说是“主谋”。

“乱砍滥伐导致植被破坏水土流
失，大量工业排放、汽车井喷式增长，
造成天文数字的氮氧化物排放，这些

‘人祸’才是造成沙尘雾霾天气的罪魁
祸首。”全国政协委员、环保部南京环
境科学研究所所长高吉喜说。

科学发展是更硬的道理
全国人大代表、中国工程院院士

钟南山呼吁，应切实改变“唯GDP论”，
尽早将环保指标纳入城市和干部考核
体系。“即便经济发展放慢一点，但环境
改善了，老百姓还是会认为你是好领
导。发展是硬道理，科学发展是更硬的
道理。”

全国政协委员、中国侨联副主
席朱奕龙提议，调整我国百万人口
以上城市的功能区空间定位，尽快
修订大气污染防治法，着手制定相
关实施细则，并引入行政问责制。

朱奕龙说，国家应配套大量人
员和资金投入，确保执行。同时还
应加强违法处罚力度，真正解决违
法成本低、守法成本高的问题，为企
业，尤其是守法企业，营造一个公平
的法治环境。

“美丽中国”从我做起
代表委员指出，沙尘雾霾并非

中国独有，在经济发展和工业化过
程中难以避免，西方工业化国家都
曾经历过类似情况。这些国家在后
来形成了一套行之有效的管理制
度，值得我们借鉴。

美国采取了重点限制机动车及
电厂排污的措施；英国选择优先发展
公共交通、抑制私家车数量，对进入
市中心的小汽车征收“拥堵费”；意大
利则对排污严重的汽车课以重税。

“（环境保护）不是别人的事，
而是你自己的事。没有每个人的
配合，再怎么治理都没有用。”全国
人大代表、天津市环境保护科学研
究院总工程师包景岭说，今年春
节，我国多地自发减放烟花爆竹，
折射出环保意识正从抱怨走向每
个人的自觉。

两会微博两会微博

贵州农民代表：
写一条建议“瘦一斤”
据新华社北京 3 月 9 日电“蒙省长，别和我抢了，

让我发几句言吧！”贵州省代表团 8 日的分组讨论会
上，农民代表梁文同和同为代表的贵州省副省长蒙启
良“争”起了当场会议的最后一个发言机会，引来现场
一片笑声。

“我从 2 月 21 日被选为代表开始，就一直琢磨要在
两会上替农民说点什么，感觉自己身上的担子沉甸甸
的。”梁文同说。

梁文同说，希望政府能尽快修通厦蓉高速公路广西
段，打通贵州到广州的大通道，拉动贵州东部的经济发
展。“这样一来，从我的家乡从江县到广州只要4个小时，
我们的新鲜蔬菜当天就能端上广州市民的饭桌。”

其次，他又建议政府加大投入，尽快帮助农村更多
的村寨硬化通村公路，不仅是为农民修通“脱贫致富
路”，更是为农村孩子修通“读书求学路”。

“两会期间，除了开会、吃饭、接受记者采访，所有的
时间我都用来写建议了，每天要熬到凌晨两三点才睡。”
梁文同说，由于自己文化水平不高，不会上网，只能用手
写建议，有的建议修改了三四遍。

“到北京这几天时间，我准备了 5条建议，已经瘦了
5斤，相当于一条建议瘦一斤。”梁文同说，“我只知道，自
己当选了人大代表，就要尽力为农村和农民的发展说
话。今天把憋了一肚子的话说出来了，终于可以睡个好
觉了。”

【博文】全国政协委员周新生 8
日作了题为《尽量让国人不求人少
求人》的发言，他说，国人生活存在
大量求人的事，生得好要求人，病了
治得好要求人，上好学要求人，找工
作要求人，原本正常靠制度靠法制

应办的事变得几乎事事求人，必须
下力气整治。

【跟帖】@我是阿邓：“求人”文化实
际使很多中国人丧失做人的尊严。

【跟帖】@Hello 宋金元：为什么
会这样呢？一方面，权利诉求的渠

道缺失；另一方面，权力寻租的空间
充足。

【跟帖】@痴看三国：此风必须狠
刹，现在此风已蔓延到社会各个角
落，就连小孩上幼儿园都要给老师送
礼，不然老师就要给脸色。

尽量让国人不求人少求人

雾霾未去沙尘又来：
何时才能摘下口罩？何时才能摘下口罩？

3月9日，在十二届全国
人大一次会议北京代表团全
体会议上，吴碧霞代表呼吁保
护方言。为了让代表们更加
形象地理解她的建议，吴碧霞
当场演唱起了歌曲《说聊斋》，
引来了会场的一片笑声。

新华社发

我把建议
唱出来

吴碧霞代表在发言 吴碧霞代表当场演唱起歌曲《说聊斋》 吴碧霞代表的演唱引来了会场的一片笑声

中原报业传媒集团全媒体新闻中心特派记者专访部分人大代表

据新华社北京3月9日电

两会热点两会热点

两会进行时两会进行时

两会新观察两会新观察

商务部长“吐槽”快递不力
邮政局长次日积极回应

据新华社北京3月9日电 商务部部长陈德铭8日在
两会的一场记者会上，讲述了自己的一次不愉快的网购
——本想元旦送给孙女的生日礼物，圣诞节前一天下
单，1月5日还没收到。

“对陈部长的快递烦恼，我很遗憾，也很抱歉。快递
服务跟不上，导致没能给小孙女带去惊喜。”国家邮政局
局长马军胜9日在接受新华社记者采访时表示。

其实，过年前，陈德铭部长和马军胜局长就坐在一
起探讨过，两部门未来怎么合作，以更好地推动网购和
快递产业链、跨境电子商务的健康发展。

不过，陈德铭部长和马军胜局长同时都注意到了网
购发展迅猛带来的相关产业链服务衔接等问题。

七成以上网购需要快递完成，日业务量最高突破
3000万件。马军胜开玩笑地说，如果陈德铭部长选择一
家信誉好实力强的快递公司，大概就能按时收到了。

不过，他知道，陈德铭部长“吐槽”的问题，不是仅他
一个人遇到过，也不是偶然的。

“国家邮政局将进一步加强对国内快递行业的监督
管理。”马军胜说，目前已经制定了一系列政策，对快递
企业实行经营许可制度，提高准入门槛，并修订施行了
快递市场管理办法，让快递企业不敢懈怠任何消费者。

对于快递公司“政府部门不送货”的解释，马军胜
说，这里存在快递和投递终端的结合问题。“很多政府机
构没有为快递提供进门投递的方便。怎么突破？需要
制度探讨。”

马军胜表示，我们注意到，国外快递行业已经有“智
能快递包裹提取箱”等技术的使用，我们也将探索相关
技术及方式，使快件投递和收取更加方便。

两会快递两会快递


